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首席记者 刘闻超

随着中超球队先后从亚冠联赛中
被淘汰，本年度属于中国足球的最后
一项悬念，只剩足协杯。刚刚过去的这
个周末，赛事决出了决赛对阵双方，分
别是今年的中超联赛冠军江苏苏宁，
以及山东鲁能。
苏宁与泰达之间的半决赛第二回

合可谓激烈有余、精彩欠佳，90分钟内
双方战成0比0，比赛中有不少身体对
抗，同时双方各有一名球员被罚下场，
苏宁后卫张诚在防守阿奇姆彭时被红
牌罚下，他也将缺席最后的决赛。不
过，苏宁能够在全华班出战的情况下，
淘汰三外援出战的天津泰达，还是显

示出这支新科中超冠军在球队气质上
的变化。
苏宁能够晋级，还要感谢一个人，

那就是门将顾超。本赛季，顾超在几场
关键战役中的表现可圈可点，中超联
赛面对上港时，最后时刻送出两连扑，
断送了上港扳平的希望；决赛面对恒
大，顾超也贡献了稳定发挥。来到足协
杯赛场，顾超和队友们一样，早早知晓
队中外援将不会随队征战比赛。“对我
们来说，只要有一点可能，就还是要去
拼，困难是肯定的，毕竟我们没有外
援，不过既然踢到这个份上了，肯定想
要继续下去。”出征足协杯赛场前，顾
超这样说道。
谁都没有想到，苏宁可以一路杀

进决赛，与泰达的点球大战中，顾超在
关键时刻扑出了刘洋罚出的点球，确
保球队进入决赛。赛后，现场苏宁球迷
不断高呼自家门将的名字，“决赛对鲁
能，对手的实力本就很强，加之还有外
援坐镇，还是去拼吧，别的真没什么可
多说。”
对苏宁而言，不太有利的一点是，

队长吴曦在半决赛中受伤下场，从现
实情况来看，吴曦不太可能赶上决赛，
从双方斗志来说，苏宁已经确保明年
的亚冠资格，且外援早早休假一定程
度上也表明了俱乐部的“态度”。而鲁
能对于冠军则更为渴望，一周之后的
这场决赛，苏宁显然依旧是不被看好
的一方。

特约记者 关杨

本赛季苏宁队的足协杯之旅，是从
2比0击败深圳佳兆业开始的。足协杯
第一轮是在中超联赛的赛程之内“见
缝插针”完成，但身处“死亡之组”A组
大连赛区，面临中超比赛压力的苏宁
队，对于足协杯的态度并没有“得过且
过”，而是全力出击。在那场比赛中，李
昂完成了自己连续第六个赛季的直接
任意球破门。
顺利拿到中超冠军之后，苏宁队

出于人性化考虑，让队中所有外援放
假回家，用全华班阵容去打足协杯。外
界一度有猜测：“苏宁是不是打算放弃
足协杯了？”毕竟，和有着亚冠比赛任
务恒大、上港和国安不同，这三队用二
线阵容踢足协杯是“无奈之举”，苏宁
是可以用完整阵容去踢足协杯的。

纵观这几轮足协杯，或许大家会
发现，苏宁队的国内球员们，出球果
敢、拿球自信、战术执行力特别强。本
赛季中超出场机会不多的黄紫昌，尽

管目前还没取得进球，但他起到的作
用就是“小一号特谢拉”，做球、带球、
助攻都有，第一回合禁区前沿马赛回
旋后射门，第二回合一拨一踩干净过
掉对方后卫令人击节叫好；“替补奇
兵”张凌峰，连续两场比赛上场就取
得进球；久违了的叶重秋，也在第二
回合的防守端贡献出了重要力量
……几乎每一个点，由外援换成国内
球员，都能“无缝对接”，除了把握机
会能力确实存在着差距，整体看来，
苏宁队依然是那支既能打出华丽进
攻，又能根据比赛形势务实防守的苏
宁队。
更令人感叹的，是苏宁队遇到的

困难远比想象的要大。球队的伤病情
况一直不容乐观，周云、海米提本场因
伤无法上场，杨博宇进了大名单但也
没有登场，吉翔刚刚伤病初愈就立马
投入到战斗中……在这样一个不断
“减员”的情况下，苏宁依然能够从容
应对，实属不易！

当主裁判吹响90分钟比赛结束

的哨声后，两队根据规则旋即来到了
点球的斗法中，奥帅除了给队员们排
出主罚顺序外，他喜欢将所有事情变
得简单化，你们只需要把球摆好并想
象如何踢进去就可以了，而在泰达替
补席上，守门员教练杨君已经掏出了
事先准备好的小纸条给了临时替补
出战的杜佳，似乎苏宁这边并没有这
样的准备，而在点球大战进行途中，
我们看到替补门将张岩跑到顾超所
在的位置传达了一些信息，原来是守
门员教练的叮嘱：认准了哪边就坚定
点去扑，稍微提前一点去扑，有了这
点提示后，顾超仿佛恍然大悟，最终
在第四轮扑点成功成为晋级决赛的
最大功臣。
在现场，记者近距离感受到了苏

宁将士在困难局面下每球必争，不惜
体力地拼抢。在众志成城做好防守之
下，球队最终在点球大战中获胜，李昂
罚中制胜点球那一刻，全场的沸腾，令
人动容，难怪赛后大家都在说：“江苏
战斗，这不仅仅是一句口号。”

很难，还得拼
全华班苏宁剑指双冠王，顾超———

江苏苏宁队又进决赛了,点球大战总比分5比3击败天津
泰达，闯入了本赛季足协杯的决赛。 此前在中超联赛中，苏宁队
一路过关斩将， 最终在决赛中力克广州恒大首夺中超冠军；如
今，闯入足协杯决赛还是在“全华班”的情况下完成的……

双冠王，听起来很难，但对于今年已经诠释了各种“奇迹”的苏宁，结
果谁又说得准呢？

苏宁上下一心，张岩给顾超传锦囊

特约记者 翰林

点球大战输给苏宁之后，很多泰
达球员的表情写满了遗憾，在实力占
优的情况下，以这样一种方式出局，的
确让人有些无奈。不过这场失利，也让
泰达球员正式结束了2020赛季的争
夺，接下来球队要为来年做准备了。
赛前一天，王宝山让球员们演练

了点球大战。为了增加悬念，输球一方
还接受了小小的惩罚。那个时候，泰达
球员们没有想到，最终他们还是倒在
了点球环节上。苏宁从半决赛一开始
就想把比赛拖入点球决战，最终他们
如愿以偿，而泰达没有类似的经历，心
理上的不稳定暴露无遗。

为了可能遭遇的点球大战，泰达
在比赛准备中也尽力了。例如，王宝
山在比赛最后时刻换上门将杜佳，因
为他的扑救点球能力要比藤尚坤更
加出色一些。杜佳差点就上演了克鲁
尔那一幕，他率先扑出了苏宁的点
球，只不过随后主罚的队友苏缘杰和
刘洋也罚丢了点球，最终让泰达饮恨
半决赛。

有趣的是，在泰达前四名主罚球
员当中，除了苏亚雷斯之外，其他三
人都是后卫出身，那么这是出于什么
考虑呢？赛后，泰达队内给出了解释，
罚点球的时候完全要看球员的个人
态度而定。王宝山也这样安慰弟子，
“罚丢点球很遗憾，队员们心理在面

对着众多观众情况下出现波动，其实
也很正常。”
足协杯半决赛失利，让泰达球员

脸上写满了遗憾，本来很多球员都已
经通知了家人，希望一周之后能够来
苏州观看决赛，这个愿望肯定无法实
现了。不过阿奇姆彭在接受采访时这
样认为：“在联赛中我们完成了保级的
任务，在足协杯上打进了半决赛，所以
今年总体来说是比较成功的。”
比赛结束后，王宝山将所有球员

叫到了场边，并且进行了长时间的交
流。“更多时候不是我在说，而是队员
们在说。大家互相鼓励，感谢这一年来
的相互支持，希望把今年的韧劲带到
明年。”王宝山这样表示。

特约记者 翰林

半决赛结束之后，教练组在更衣
室通知所有球员，队伍决定放假一个
月时间，归队具体时间还未敲定。目前
的初步方案是，泰达在明年1月中旬重
新集结后，全队出发前往昆明，进行第
一阶段的体能储备训练。由于目前海
外疫情形势非常严峻，泰达这次将放
弃海外拉练的计划，春节过后在国内
进行第二阶段的训练。
最近四个月时间，天津泰达队的

赛事比较繁忙，而且比赛采取了赛会
制，球员们很少有机会陪伴家人。宣布
放假消息后，天津泰达球员们都动身
返回各自家中。几名外援中，阿奇姆彭
最先出发，苏亚雷斯和利马结伴而行，
他们将在今天下午飞往葡萄牙。由于
之前在葡超联赛效力，两人在当地都
有很多事情需要处理。

对于教练组成员来说，其实最需
要休息的就是他们，在经历一个跌宕
起伏的赛季后，他们需要好好休整一
番。不过按照目前的计划，俱乐部将
针对这个赛季的进行工作总结，此外
关于下赛季的人员引进和队伍构成，
同样需要进行研究和谈论。在这种情

况下，大家恐怕暂时很难有休息的时
间了。
在半决赛结束后，赵宏略在个人

社交平台上更新了内容，“一年的比赛
结束了，特殊的赛制，接下来该好好休
息休息了。希望大伙都有个美好的假
期，兄弟们假期愉快。明年见。”这样的
内容被外界解读为赵宏略已经完成了
续约工作，但实际上并不准确。关于赵
宏略等合同到期的球员，泰达俱乐部
花费心思来和他们进行沟通。

对于泰达来说，下赛季一切都充
满着变数，俱乐部目前也需要得到一
个明确的答案，那就是下赛季怎么玩？
对于这样一个问题，恐怕不是泰达俱
乐部所能回答的，需要集团研究后才
能给出结果。2020赛季，尽管泰达取得
了联赛第十名和足协杯四强的成绩，
但过程相当坎坷，这需要吸取教训了。
在足协杯半决赛的赛场上，天津

球迷打出了一个催泪的横幅，“泰达早
就刻在心里了，真要拿刀剜走吗？”如
果中国足协坚定中性名改革方案推进
的话，这场半决赛将是“泰达”冠名的
最后一场比赛。尽管失利让人遗憾，但
球队的表现却赢得了尊重，这或许是
泰达这么多年投资足球的最大收获。

点球饮恨，泰达“心理战”打了水漂

“泰达”之绝唱？
明年怎么玩投资人再议


